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n ota  d e  a B e r t u r a

com António Faria. A importante ideia de melancolia, o [portugal entre 
patrimónios], projeto do mnac concebido e coordenado por lúcia Saldanha,
continua a recolha, na primeira pessoa, de testemunhos pessoais de cidadãos
cujas vidas se constituem como fios do amplo tecido cultural que cria o nosso
património e identidade. 

no segundo volume desta coleção, considerámos relevante dar a voz a quem
criou, connosco, desde o primeiro momento, a nossa face mais visível, do 
símbolo do [pep] às suas publicações. 

designer e artista, antónio faria usa mais a voz do seu trabalho do que 
a sua própria para se revelar. resolvemos fazer-lhe perguntas, para que nos
contasse mais, por palavras — que, para ele, também são desenho — alguns
episódios da sua viagem, do seu património. 

não podemos deixar de lhe agradecer o modo como o tem partilhado 
connosco e como voltou a fazê-lo aqui, nestas páginas. 

emília ferreira
diretora do museu nacional de arte contemporânea

lisboa, maio de 2020. 
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pa l av r a S  p r é v i a S

nasceu em lisboa, em 1966. a infância ficou, contudo, mais marcada pela
paisagem verde de Sintra do que pelo traçado urbano. as imagens fascinaram-no
desde cedo, tendo tentado resolver o mistério do movimento das linhas, 
preferencialmente encontrado no silêncio e entre as exigências de um sentimento
de melancolia. o resultado é um labirinto de linhas que, entre as sombras 
e a luz, deixa passar a ilusão do mergulho na floresta, um caminho sedutor,
encantatório e algo perturbador no universo cerrado e sem horizonte que
nos atrai e inquieta. 

designer gráfico, artista plástico, professor, curioso, discreto e dedicado, 
resiliente, observa o rigor do trabalho diário e gosta de começar de manhã
cedo. entre os gestos mais dramáticos do carvão, abrindo-se sobre o papel
como um vendaval, aos rasgões do amarelo por onde entra o sol, eis antónio
faria, um caminhante fascinado por árvores.

iniciada esta conversa num dia soalheiro de março de 2020, mesmo antes de
a quarentena nos ter surpreendido, ela foi terminada já depois, ainda em
tempos estranhos, num momento em que as florestas e toda a sua mágica
luz passaram a ser mais urgentes. 

partilha de reflexões do património pessoal e transmissível do autor da imagem
do [portugal entre patrimónios].

emília ferreira
diretora do museu nacional de arte contemporânea
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é muito importante a ideia de melancolia

Lúcia Saldanha: Surgiu cedo a necessidade de desenhar?

António Faria: aquilo que eu gostava de fazer quando era miúdo, o meu 
desejo como artista, era fazer filmes de cinema de animação e, pela total 
impossibilidade de o fazer, comecei a fazer banda desenhada, porque tinha
esta ideia de desenho e narrativa. mas eu era muito impaciente e não concluía.
numa conversa com o meu pai, que desenhava muito bem e era fotógrafo,
ele disse-me — “Se pensares que uma só imagem contém todo esse movimento…
” então, comecei a introduzir essa ideia de movimento num só desenho. por
isso o meu desenho tem muito a presença do vento, que é a grande necessidade
de movimento, de ação, para além da melancolia. lembro-me de a ana hatherly,
numa aula, nos contar que queria ter sido cantora lírica, mas foi impedida por
questões de saúde e que nessa altura o médico lhe tinha dito que a criatividade
é como um prego num saco plástico, acaba sempre por sair.

LS: e hoje, o que está por trás de todo o teu trabalho?

AF: tenho esta ideia de coisa hermética, em que é quase impossível o ser humano
estar lá presente. e depois, para mim, é muito importante esta ideia de 
melancolia. São estas as duas coisas que me fazem sentido. quando estou 
a trabalhar estes desenhos, não é só aquela relação que estávamos a falar, 
é também esta ideia de emoção, melancolia, até de alguma solitude, por
assim dizer.

LS: porquê melancolia?

AF: eu sempre fui assim. Sempre fui muito quieto e muito reservado. tinha
uma ama que tomava conta de mim e de outros miúdos e, a dada altura, ela
perguntou à minha mãe se eu era mudo. Sempre fui muito metido para 
dentro. Sempre fui essa pessoa e não sei porquê. Sempre fui assim. agora sou
mais comunicativo, tipo de um para um. 



LS: a emoção e a estrutura são visíveis no que fazes.

AF: a estrutura serve para representar esse lado emocional. eu uso a estrutura
para dar essa ideia de fechado. como se fosse necessário criar compartimentos
muito fechados.

o método e a diSciplina de traBalhar diariamente 

Emília Ferreira: como foi a tua infância? e que tipo de adolescente foste?
nunca paraste de desenhar, nem na adolescência? 

AF: era um miúdo muito introvertido um “bicho do mato”. em adolescente,
era muito disperso, queria abarcar todas as áreas criativas, mas o desenho
esteve sempre presente.

EF: na escola, que relação tinhas com as disciplinas científicas?

AF: Gostava das áreas ligadas às ciências sociais e à biologia. da matemática
nem por isso.

EF: e, hoje, que relação tens com a ciência?

AF: hoje, é bastante estreita, especialmente no trabalho que desenvolvo
como designer gráfico. Já criei mais de uma centena de capas para livros 
científicos.

EF: e lês alguns desses livros? 

AF: O Haja luz!, de Jorge calado é um livro para se ir lendo. li, por exemplo,
Os Fluídos fora da lei, de timothy Sluckin. A Quarta Fase da Água: Além de
Sólido, Líquido e Vapor, de Gerald h. pollack.

EF: e com a história? 
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AF: é importante conhecer a nossa história. é o chão onde caminhamos.

EF: o que lês nessa área?

AF: Gosto muito do ernst Gombrich.

EF: quando trabalhas como designer gráfico, como é que te organizas? como
adequas a tua visão ao programa pedido? 

AF: é muito importante falar com o cliente pessoalmente, preciso de perceber
quem é a pessoa, quais são os seus interesses e gostos. mesmo que isso não
tenha a nada a ver com o trabalho, gosto de envolver o cliente no processo
criativo. o trabalho flui muito melhor.

EF: no caso concreto do [portugal entre patrimónios], como é que pensaste
a imagem? 

AF: procuro sempre ter como ponto de partida ideias simples e claras. São
sempre mais eficazes. e o ponto de partida foi a relação com a palavra “entre”
e o sinal gráfico de “parêntesis retos” e desenvolvi o logo a partir dessa relação.

EF: voltando à escola. onde é que estudaste e o que te levou a escolher essa
formação?

AF: estudei design gráfico no iade e, muito mais tarde, fiz o curso completo
de artes plásticas e mais dois anos de projeto, no ar.co.

EF: o que retiraste da escola?

AF: o mais importante foi o método e a disciplina de trabalhar diariamente.



aS dúvidaS fazem parte do motor criativo 

EF: não tinhas, então, esse hábito?

AF: não tinha essa disciplina. recebia convites para expor e trabalhava para
essa exposição. hoje trabalho por séries e, depois, penso na exposição.

EF: foi difícil essa disciplina? como definirias os benefícios que se retiram
dessa prática?

AF: não foi nada difícil, aconteceu naturalmente. Já nem penso nisso, tenho
essa necessidade de produzir; é uma coisa que vem de dentro. para mim, 
o grande benefício é estar constantemente a descobrir novas formas de trabalho. 

EF: começaste a expor logo que acabaste o curso? foi difícil? tiveste dúvidas?

AF: foi difícil. dúvidas tenho sempre, mas também é isso que faz parte 
do motor criativo.

EF: nunca hesitaste, na escolha desta via profissional? 

AF: nunca.

EF: Se não trabalhasses nesta área, saberias que outro caminho escolher?

AF: não me parece.

EF: tens trabalhado sempre em áreas artísticas, então?

AF: Sim, sempre!

EF: tem sido um caminho viável?

AF: nos últimos dez anos, tem sido um caminho de sobrevivência.
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LS: durante o tempo do confinamento físico obrigatório, o teu trabalho e os outros
ocuparam-te como? Sentiste a tua segurança e a tua liberdade ameaçadas?

AF: as minhas preocupações, neste período, são mais práticas. estou preocupado
com a queda de 100% dos meus rendimentos. no meu dia, estar em casa já
fazia parte do processo de trabalho, não senti grande diferença.

EF: como lidas com a frustração, com a rejeição, com o lado negativo?

AF: reviro os olhos, sopro, digo palavrões, e paro para pensar, vejo onde errei
e depois começo de novo. não sou de baixar os braços.

LS: trabalhaste em grupo? partilhaste espaços e projetos?

AF: em 2010, partilhei um atelier. era um apartamento enorme, junto ao mercado
de arroios.  a energia entre nós era — e é — incrível. dei o nome de “the land
of the lost losers”. inspirei-me num livro e filme de 2008 chamado “Beautiful
losers” sobre arte contemporânea e street art.  o espaço perdeu-se com 
a especulação imobiliária, mas as relações entre nós ficaram.

LS: és bastante curioso e inclusivo, tens tido contacto com formas de arte
comunitária e participativa?

AF: enquanto era adolescente, os processos eram todos comunitários. por
exemplo, o da defesa da zona de fitares. organizámos exposições, grupos de
pintura ao ar livre...  

havia muito a ideia de documentar e mostrar o que era aquele espaço que
depois foi destruído. de facto, acho que tem muito a ver com o que estou 
a trabalhar agora.

depois, muitos projetos não passaram de utopias. o que tem acontecido,
sempre que me convidam para um projeto comunitário que envolva as artes,
por razões políticas ou financeiras é que acabam por não se realizar. e eu fico
com muita pena, porque é uma coisa que quero muito fazer.



o importante é perceBer o univerSo 
doS alunoS e expandi-lo

LS: ensinas há muito tempo. como é a tua relação com as gerações mais novas? 

af: Gosto muito de ensinar. durante alguns anos, fui professor assistente na
cadeira de design gráfico, no iade. quando comecei tinha 26 anos. éramos
todos da mesma idade. foi uma experiência ótima, de partilha e até de 
cumplicidade, estávamos todos em início de carreira. hoje dou aulas de 
desenho na etic. os meus alunos são praticamente todos adolescentes, muito
focados na animação dos videojogos e na cultura manga; aprendo muito com
eles sobre essas culturas e partilho com eles outras referências que vêm 
da banda desenhada franco-belga das vanguardas e cultura underground
americana. e claro que os pontos de contacto são imensos. quando tenho
um aluno que diz que não sabe desenhar, explico sempre que um bom 
desenho não é necessariamente um desenho realista e dou exemplos de 
artistas como o david Shrigley — entre outros. o mais importante é perceber
o universo do aluno e depois ajudá-lo a expandi-lo.

LS: consegues articular referências? fazem experiências? têm universos 
compatíveis? 

AF: Sim, esse é para mim o método mais importante: perceber as suas 
referências culturais e visuais. a primeira aula é sempre uma tertúlia. falamos
de música, cinema, banda desenhada — tudo conta.

LS: os jovens interagem muito à distância.

AF: Sim, bastante. muitas vezes acompanho trabalhos por email ou trocamos
ideias e encontramos soluções alternativas. comunicamos bem.

LS: usas muito as redes sociais?
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AF: tenho facebook desde 2010, e o instagram é ainda mais recente, desde
2017. tem sido um instrumento fundamental para a divulgação do meu 
trabalho. de facto, utilizo-os só para trabalho, divulgação e, simultaneamente,
para acompanhar museus, galerias e outros artistas…

LS: és conhecido na tua rua? os outros sabem o que fazes?

AF: isso é muito engraçado, na minha rua sabem o que faço. tenho muita 
proximidade à vida do meu bairro — à vida de Santa engrácia. Sinto-me bem
com isso.  temos uma relação de muita confiança, sobretudo com o café da
ana e do freitas. mas, curiosamente, no meu prédio não fazem a mínima ideia
do que faço. eu trabalho em casa e vivo a rua. isto para dizer que os meus 
vizinhos de prédio saem de manhã e chegam à noite e acabo por não ter qualquer
convívio com eles.

a floreSta é um eSpaço que faz Sentido 

EF: Saindo de novo da cidade para falar do teu universo plástico e do caminho
para lá. viveste em Sintra e cresceste no meio das árvores — estavas em casa,
na floresta, como “bicho do mato” — até acampaste no castelo dos mouros
e nas ruínas... 

AF: e fiz o caminho de Santiago.

EF: há uma relação de estar que tem a ver com a perceção do espaço à medida
que avanças no espaço, no passeio?

AF: eu não tenho isto muito assumido, mas acho que há uma relação espiritual.

EF: do domínio do transcendente?

AF: não está ligada a coisa nenhuma, mas a maneira como estou lá, acho que
é uma coisa um pouco espiritual. Sim, isso é importante para mim também.



LS: podes precisar a relação com a floresta?

AF: eu não sou daquelas pessoas que abraçam as árvores. há pessoas que
fazem disto um ritual. eu estou lá porque quero estar lá e depois, porque não?
é um espaço onde faz sentido.

LS: e a escolha da cor no teu trabalho, como é feita?

AF: há várias razões. quando os meus desenhos foram insistentemente 
vermelhos, eu precisava de uma cor que me desse intensidade, que emocio-
nalmente me fizesse sentido. e eu, na altura (agora já não estou nada preocupado
com isso), queria desviar-me de uma opção naturalista. queria aquilo como
um símbolo e com alguma intensidade; e o vermelho pareceu-me a cor mais
despropositada e depois produzi, sei lá, centenas de desenhos a vermelho,
anos a fio a vermelho e depois comecei a sentir necessidade de pôr outras cores…

o carvão foi um material para me aBrir o GeSto

EF: o preto? 

AF: Só de há dois anos para cá é que o preto apareceu. eu comecei a fazer alguns
desenhos a carvão, porque esses desenhos vermelhos feitos a caneta são
muito meticulosos, têm um ritmo muito específico. Às vezes, na brincadeira,
faço associações à ideia de palpitação, tatuagem. e depois comecei a sentir 
a necessidade de ter um gesto mais bruto, de maior liberdade. e o carvão
dava-me esse gesto, não foi escolher o preto, foi escolher o material que me
abrisse o gesto.

EF: e o amarelo depois surgiu por rutura com o vermelho?

AF: foi. o primeiro desenho que fiz a amarelo, foi por uma necessidade de
luz, vibração de cor. as minhas necessidades com a cor não são muito simbólicas,
são uma coisa mais emocional.
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EF: estavas a dizer que, em alguns trabalhos, usas o carvão e, noutros, a caneta.
Gostava de precisar isso, porque disseste que necessitavas de um gesto mais
largo. por exemplo, que canetas usas?

AF: os desenhos são feitos a caneta com tinta à base de álcool. compro as
canetas vazias, e depois faço uma mistura de álcool e tinta à base de álcool 
e vou criando os vários tons dentro da mesma cor. no início do mês de fevereiro,
em cascais, fiz um workshop em que explicava o meu processo técnico de 
desenho com as canetas. estava inserido na exposição documental a Viagem
ao Japão vida e obra de Armando Martins Janeira. Embaixador no Japão (1964
– 1971). e como as pessoas acharam que o trabalho tem uma lógica oriental,
convidaram-me para realizar o workshop e fiquei um pouco constrangido
quando a viúva do embaixador perguntou se eu já tinha ido ao Japão.

eSte vermelho nada tem a ver com o Japão

EF: e tu nunca foste ao Japão?

AF: nunca fui. e ela perguntou-me: “nunca foi? então o que é que tem para
ensinar?”  comecei a mostrar o trabalho realizado a vermelho e ela disse-me
“nem pensar nisso; isto não tem nada a ver com o Japão, só na bandeira”.

LS: tu até foste selecionado com uma obra vermelha em tóquio.

AF: Sim, é verdade! e ela acrescentou “isso é porque você é europeu.” e eu
pensei: “isto não está a correr bem”. comecei a fazer o trabalho, comecei 
a explicar o processo. depois achei muita graça: ela ficou completamente 
rendida. não acho que ela tenha acabado por concordar com a ideia de que
o meu trabalho é oriental, mas ficou rendida à maneira como estou a ensinar
aquilo que sei fazer. pensei que, se conquistei a senhora, posso conquistar
toda a gente. foi muito giro.



LS: e ganhaste um prémio em tóquio.

AF: na realidade, dois. em 2015, ganhei o segundo prémio da Bienal. o ano
passado ganhei uma menção honrosa, que tem uma legenda muito pomposa,
mas é sempre uma menção honrosa.

LS: qual era a cor em 2015, era vermelho?

AF: era vermelho; foi logo dos primeiros que comecei a fazer. 

EF: por falar em viagem, qual era a viagem ideal para ti? 

AF: Gosto muito de viajar, gostava muito de ir ao Japão. acho fascinante 
o contraste entre a tradição e a cultura pop.

o traBalho pode enGolir uma peSSoa

EF: levando de novo para as questões técnicas. em alguns casos, usas uma
matriz fotográfica e noutros casos não. e esses esboços são feitos no local,
imagino, à medida que vais passando.

AF: faço muitos esboços nos caminhos e tiro fotografias. São conjuntos 
de coisas que ficam. alguns trabalhos estão fixos à imagem fotográfica ou 
ao esboço desenhado no local; outros são invenções, ficção absoluta, vão
sendo desenhados como se fosse uma escrita. Às vezes, tenho uma intenção
naturalista; outras não tenho preocupações nenhumas — é criar a ideia de
paisagem.

EF: tenho visto imagens de quando estás a desenhar. estes trabalhos mais 
recentes são muito imersivos e transmitem uma sensação matérica, são muito
orgânicos. é um desenho muito envolvente.

AF: quando estou a trabalhar em escalas grandes, estou de facto a trabalhar
por cima do desenho, num conjunto de quatro. vou trabalhando por módulos.
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não tenho um espaço grande, então construí uma maquete para visualizar 
a totalidade da composição. Gosto de grandes escalas. o trabalho pode 
engolir uma pessoa.

EF: essa questão da condicionante do espaço é interessante, porque pode ser
muito determinante na criação. há muitos artistas que o referem. o dominguez
alvarez nunca pintou grandes dimensões porque tinha um atelier com um pé
direito muito baixo. o cruzeiro Seixas contou-nos que, como nunca teve 
atelier e fazia tudo no trabalho, as obras são do tamanho de uma gaveta. 
a Graça morais, no ano em que esteve sem o atelier dela na costa do castelo
e ficou apenas com umas salinhas em S. Sebastião da pedreira, criou uma
grande série de desenhos de pequeno formato. há muitos exemplos. no teu
caso, contudo, consegues contornar esse constrangimento, porque mesmo
tendo um espaço que te impede de fazer um trabalho numa escala de papel
grande, pensas em elementos e depois juntas.

AF: Sim, é verdade. é como na escrita: vou mudando de página.

EF: e ultrapassas a condicionante do atelier, criando uma outra forma de 
visualização. 

AF: as pessoas perguntam-me, mas como é que tu consegues? e eu nem percebo
a pergunta, porque para mim é tão simples! tenho esta folha, fiz este desenho,
meto outra, continuo; meto outra... é tão simples que não percebo que possa
parecer complexo. não é.

EF: provavelmente, para quem pergunta, a complexidade é a questão da imagem
mental. como é que chegas a uma imagem mental de uma composição tão
grande, partindo de elementos tão pequenos.

AF: eu percebo. todos temos esses esquemas mentais.

EF: mas nem toda a gente os consegue visualizar facilmente.

AF: Sim, agora percebo isso.



EF: e, sobretudo, concretizar. 

AF: a questão é essa. imaginação temos, mas há muitos tipos de imaginação.
há imaginações mais visuais que outras.

LS: Geralmente, guardas sempre a ideia e a forma; neste caso a imagem.

AF: Sim.

Senti que tinha meSmo que fazer eSte caminho 

EF: há pouco, disseste que fizeste o caminho de Santiago. Já o fizeste muitas
vezes?

AF: Já o fiz algumas vezes. a primeira foi em 2017.

EF: e o que te levou a fazê-lo?

AF: estava com a minha amiga manuela Gonçalves que estava a preparar 
a viagem dela. e foi um impulso. porque ela tinha que ir buscar a credencial
do peregrino à Basílica de nossa Senhora dos mártires, no chiado, e eu estava
com ela. fomos almoçar e ela disse “tenho que ir tratar disto”. eu disse “vou
contigo e depois vamos beber um café”. e, depois, senti que tinha mesmo que
fazer este caminho. Senti uma diferença tão grande, no momento em que
tomei a decisão! Senti-me tão positivo com aquilo tudo! e, depois, claro, 
a viagem foi uma coisa emocional. não sei se vocês já fizeram.

EF: não, por isso é que estava a perguntar. mas tenho muita curiosidade,
porque é um ritmo diferente que se nos impõe e uma relação diferente com
o caminho.

AF:  fui das pessoas mais lentas do grupo. as pessoas tinham muita paciência
para mim. tive um ritmo muito lento, parava consecutivamente para 
desenhar, fui ficando para trás. era sempre o último a chegar aos albergues 
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e depois sou uma cinderela, tenho uns pezinhos muito delicados, fazia bolhas
que nunca ninguém tinha visto. e, seja-se crente ou não, quando chegamos 
à catedral, é bastante emocional. estivemos dias para chegar ao final do 
caminho, conquistámos uma coisa…. há sempre chatices, porque fazer uma
entorse num caminho destes é uma chatice.

EF: quantos quilómetros fazias por dia?

AF: em média, 25. houve um dia em que fizemos mais.

EF: como média, é duro.

AF: não tem que ser tudo assim.

EF: e por caminhos que nem sempre são bons, não é?

AF: não, não são. essa é a parte mais interessante. uma das vezes que fiz 
o caminho, ia com um amigo que, por uma razão qualquer, se enganou. 
eu não tenho problema nenhum em perder-me. algumas pessoas ficam muito
stressadas com isso. eu não considero que me estou a perder; estou a descobrir
outras coisas. claro, quando há um propósito de chegar a um objetivo, isto
não funciona. mas nós perdemo-nos muito e fizemos um longo caminho por
uma autoestrada. isso não teve graça nenhuma. agora, tudo o que é feito
pelo meio da floresta é incrível. e, depois, é o lado da camaradagem. 
uma data de pessoas que fazem o caminho por várias razões. é sempre muito
gratificante. 

EF: e há um lado de silêncio e solidão?

AF: Sim, claro. mas, de vez em quando, estamos em plena galhofa. é muito
engraçado, porque se encontra pessoas muito diferentes. encontrei um casal
japonês que esteve o tempo todo a rezar e a princípio eu achei piada. 



no caminho de SantiaGo exiSte “eSpírito de corpo”

LS: mantras.

AF: pois é. mas, a determinada altura, aquilo já me estava a incomodar um
bocadinho. fui ficando para trás. noutra circunstância, conheci um brasileiro
milionário com quem fiz amizade. Já há algum tempo que não o vejo. ele já
fazia o caminho há vários anos, porque achava que tinha que agradecer 
a sorte que teve. as razões das pessoas são muito diferentes.

EF: e há muitas árvores no caminho.

AF: há sempre muitas árvores no caminho. há zonas lindíssimas. há zonas
que nos dá mesmo vontade de decidir “eu fico aqui”. pronto. coisas lindíssimas.
mas, do ponto de vista humano, é ainda mais interessante. tenho um amigo
— confesso que tenho alguma inveja dele — que foi fazer o caminho e veio
de lá com uma mulher e um filho. telefonou-me a dizer que ia fazer o caminho
de Santiago. eu disse “está bem”. passado uns meses disse-me: “vê lá tu, 
arranjei uma mulher e agora ela está grávida”. conheceram-se no caminho.
ele estava aflito com bolhas e ela ajudou-o.

EF: essa capacidade de entreajuda é o que está na base da nossa evolução
como espécie; temos sucesso porque conseguimos ajudar-nos mutuamente.

AF: Sim.  ali, isso está sempre presente. também senti isso, quando fiz o serviço
militar, que era obrigatório nos anos oitenta. há uma coisa que é o chamado
“espírito de corpo”, essa entreajuda entre camaradas. isso existe e funciona.
mas, cá fora, já nada disto funciona. o que é pena. e a fazer o caminho 
de Santiago isso existe. isso existe.
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deuS pode Ser a natureza 

EF: a entreajuda. como uma rede.

AF: Sim, é engraçado porque agora existem várias teorias de que as árvores
têm uma rede de comunicação. elas alimentam-se umas às outras.

EF — Sempre senti que elas comunicavam. tive sempre a sensação de as ouvir
falar. agora fala-se nisso de modo científico.

AF — elas têm uma carga simbólica e esotérica muito forte. isso a mim faz-me
imenso sentido porque a verdade é que, quando passo tempo numa floresta,
venho com uma leveza especial, não é? alguma coisa se passa. quanto mais
não seja, porque ela provoca um ambiente de paz.

EF — há uma diluição das energias negativas.

AF — de facto, a natureza tem alguma coisa. não sei muito bem o que é deus,
apesar de ter tido uma educação católica. mas tinha essa ideia de força. uma
força qualquer. não sou desprovido disso, dessa ideia. e deus pode ser a natureza.

EF: para os índios da américa do norte, sobretudo os da nação dakota, havia
uma força a que chamavam Wakan tanka — o grande misterioso. e esse
grande misterioso, que não é transcendente, que é imanente, está em tudo. 

AF: percebo que as pessoas tenham essa necessidade simbólica. precisamos
de símbolos. não precisamos é de fazer guerra em nome dos símbolos.



a leitura Só reSulta com o afaStamento 

LS: tens símbolos nos teus trabalhos?

AF: Se tiver, é sem querer. criaturas tenho de certeza. as pessoas fazem sempre
este exercício divertido de ver criaturas. mas eu não tenho intenção nenhuma
de as pôr. 

EF: que tipo de criaturas?

AF: Bichos. tive um workshop com um dos meus pintores favoritos que 
é o João queiroz (aliás, nota-se!) e o João gostou do meu trabalho (e eu fiquei
muito feliz por isso). e ele estava sempre a dizer “agora tens que olhar para 
o trabalho e vê se há caras”. eu não vejo caras nenhumas, mas há sempre
uma pessoa que vê um tigre, todo o tipo de demos. veem-se sempre monstros
e outras coisas.

EF: ou seja, não se controla o que os outros veem nas nossas coisas. há também
um jogo de perceção. quando nos afastamos dos trabalhos eles ganham um
certo rigor.

AF: Ganham um rigor mais naturalista, sim.

EF: dizias que no início não querias isso, mas que agora já não te incomoda.
porquê?

AF: não, já não. provavelmente, porque agora já não me faz sentido nenhum. 

EF: libertaste-te?

AF: Sim. é o que faço; logo, é o que faz sentido. em conversa com uma 
arqueóloga, ela relacionou o gesto, a escala, a estrutura e a visualização de
alguns dos meus trabalhos com a perspetiva daquela menina de oito anos
que descobriu altamira. o facto de as pinturas dos animais cobrirem a quase
totalidade da abóbada da gruta e de se questionar se o ou os artistas que as
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criaram tinham a ideia e a imagem do conjunto. é o que acontece com alguns
dos meus trabalhos de grande escala, só quando são expostos é que me é
possível ter essa noção dessa totalidade. curiosamente, há um desenho
grande, modulado, em que pedi ajuda para acertar as folhas porque não 
estavam na esquadria. e a pessoa que estava a aparar o desenho disse uma
coisa a que achei muita graça. estava em cima do desenho e disse-me “afinal
isto não é tão bonito como eu pensava”. foi quando eu percebi e lhe expliquei
“precisas de uma distância, a maquete que viste dá-te a leitura que só resulta
com o afastamento”. mas o importante para mim foi que, quando ele me disse
isso, fiquei satisfeito, porque pensei: isto tem a liberdade que eu quero, não
está agarrado ao referente.

EF: tem a sugestão do referente, mas não é realista.

AF: Sim. 

aS palavraS tamBém São deSenho 

EF: a tua imaginação foi sempre visual? e sempre relacionada com o desenho?

AF: é sempre visual.

EF: qual é a importância da fotografia no teu trabalho? não a usas apenas
como registo para desenvolver no desenho. podes falar um pouco sobre obras
como as que apresentaste na exposição A incontornável tangibilidade do Livro
ou o Anti-Livro, no mnac?

AF: essas fotografias foram tratadas como se fossem desenho. não sou um
fotógrafo. trabalhei a luz e a sombra como se estivesse a desenhar.

LS: e a tua instalação "observatório", criada para Serralves? toca em questões
como a dificuldade de concentração e a perda de foco.



AF: a instalação questiona os níveis de atenção necessários ao estudo 
e à aprendizagem. o livro é a porta de acesso à procura, à observação e ao
conhecimento. aberto também à sua forma e construção. porém, também
teve outras interpretações, focadas no livro e nas ideias novas, na perspetiva
de estruturas de ensino rígidas terem mesmo de ser alargadas. embora 
vivamos numa época de banda larga, muitas vezes temos um pensamento 
de banda estreita. a partir deste trabalho e da publicação da iSt press, foi 
estimulado o diálogo entre arte, ciência e conhecimento, com encontros, 
conversas e exposições.

EF: Sentes necessidade de mudar de registo? qual o papel da criação de 
objetos no teu trabalho? é uma prática recorrente ou um caso isolado, como,
mais uma vez, com a peça que apresentaste nessa mesma exposição do
mnac?

AF: Gosto de fazer coisas diferentes, mas nem sempre as mostro ou as finalizo.
o desenho é sempre a minha prioridade. agora ando a fazer experiências com
som, tenho uma guitarra elétrica que para mim é uma máquina de ruído 
— eu não sou músico. Às vezes, imagino um desenho meu como se fosse um
rolo de uma pianola, que são feitos de papel perfurado. Seria fascinante ouvir
que som que daí sairia.

EF: e qual o papel das novas tecnologias no teu trabalho? há alguma relação
ou todo o processo é físico, um corpo-a-corpo com os materiais?

AF: maioritariamente, é corpo a corpo e cada vez mais é assim. Gosto de 
incorporar o erro e o acidente, mas às vezes uso a fotografia e impressões de
grande formato. aceleram o processo para chegar aonde quero.

LS: por falar em aceleração. a aceleração tecnológica assusta-te? desafia 
os teus limites?

AF: não me assusta de todo, ela faz parte do processo criativo e do desenvol-
vimento do trabalho. mas, para mim, a obra tem de ter um corpo físico, tem
de ocupar espaço, ser táctil, ter cheiro, envelhecer. o digital não tem alma.
para mim, claro.
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ef: e tens alguma relação com a palavra?

AF: Gosto de ler. mas as palavras também são letras e elas são desenho para mim.
lembro-me de ser miúdo e escrever o “m” sempre em minúsculas; para mim
era mais elegante, visualmente.

EF: e com o livro?

AF: claro que também. Gosto do objeto, do cheiro, do peso; não consigo tirar
prazer nenhum da leitura digital.

Sou uma cotovia e não uma coruJa 

EF: mencionaste já várias vezes sensações intimistas, como a melancolia. 
e também condições, como o silêncio. dirias que são bases necessárias para
o teu trabalho? conseguirias trabalhar sem silêncio, por exemplo? ou sob 
a influência de grande alegria?

AF: consigo trabalhar sem silêncio, mas quando estou muito eufórico e muito
alegre não vale a pena trabalhar. Só me apetece dançar — e sou um péssimo
dançarino. e embora consiga trabalhar sem silêncio, é sempre melhor estar
em silêncio.

EF: então, confirmas um certo ar neutro, necessário à disciplina da criação?

AF: Sim, completamente.

EF: achas que o sentido espiritual que encontras no processo do teu desenho,
também se transmite a quem o vê? isso seria importante?

AF: para algumas pessoas, sim, esse lado espiritual é transmitido. não 
é importante, mas é muito gratificante quando isso acontece.



EF: que preocupações ou opções crês centrais para desenvolver um trabalho
criativo?

AF: para mim o processo criativo é individual. é uma necessidade interna, não
existe sem uma disciplina rigorosa de trabalho. é e deve ser um motor contínuo.

EF: em geral, como organizas o teu dia? quando começas, quanto tempo em
média te dedicas ao trabalho e quando e como decides que deves parar?

AF: o importante é trabalhar todos os dias. não tenho nenhum horário definido,
mas, sempre que posso, gosto de trabalhar de manhã cedo. não sou uma pessoa
noturna, como diz uma amiga minha: sou uma cotovia e não uma coruja. 

quando oiço um diSco, 
GoSto de o fazer Sozinho. é como ler um livro

EF: quando trabalhas, precisas de estar sozinho ou não te incomoda ter 
companhia?

AF: a companhia não me incomoda nada.

EF: e trabalhas a ouvir música ou em silêncio?

AF: Gosto muito de ouvir música sou um audiófilo, mas deixei de ouvir música
enquanto trabalho. apercebi-me de que não ouvia nada, estava imerso no
trabalho e o resto desaparecia. quando vou ouvir música, só oiço música.
quando oiço um disco pela primeira vez, e normalmente em vinil, gosto de 
o fazer sozinho. é como ler um livro.

EF: e, entre os músicos, quem?

AF: Sou muito, muito fã dos Beatles. os meus álbuns favoritos são o revolver
e o abbey road. mas tenho uma lista grande de músicos. partilho alguns dessa
lista: tindersticks, david Bowie, nick cave, Scott Walker, marianne faithfull,

// 32



// 33

leonard cohen, Scott matthew, Joy division / new order, durutti column,
marlon Williams, Sarah van etten, the cure, radiohead, Brian eno, Sonic
Youth, Kraftwerk, pulp / Jarvis cocker, John Grant, Bauhaus, low, Sufjan Setevens,
Sibylle Baier, Suicide, John cage, lee hazlewood, pop dell’ arte, Jorge palma,
norberto lobo, John cale, eels, Spiritualized, the national… 

EF: uma bela lista. e, na tua área, quem foram os artistas com que já trabalhaste
que mais te orientaram para dentro de ti?

AF: não quero ser ingrato nem injusto com todos os artistas que me acom-
panharam na minha formação, mas tenho de destacar o miguel Branco, 
o paulo Brighenti e o João queiroz.

compro diScoS pela capa 
e não tenho verGonha diSSo

LS: o que fazes nos tempos livres? 

AF: oiço música e coleciono vinil. tenho uma relação obsessiva com os discos.
compro discos pela capa e não tenho vergonha disso. é a combinação perfeita
entre as artes visuais e a música.

LS: para além da música tens mais hobbys, hábitos?

AF: Gosto de brinquedos antigos de folha e mecânicos. tenho uns quantos.
também gosto de action figures. São hábitos muito caros que tive de 
abandonar. tenho uma coleção respeitável de figuras dos filmes de stop motion
do tim Burton.

LS: ao longo dos anos, que pessoas, coisas, te foram prendendo a atenção?

AF: isso é mais uma lista interminável, em todas as áreas. Gosto muito da 
escrita do Gonçalo m. tavares e do valério romão, da pintura do neo rauch,
do michaël Borremans e do luc tuymans. Gosto da música das editoras como



34 // 

a 4ad e da factory records, com designers gráficos incríveis como peter 
Saville (fac) e o olivier vaughan (4ad), de bandas portuguesas como os mão
morta e os pop dell’ art, como já disse. gosto da banda desenhada do chris
Ware. Gosto do cinema do Wim Wenders. “as asas do desejo” é o filme da
minha vida. Gosto muito dos filmes de stop motion do tim Burton — para
dizer a verdade sou obcecado por esses filmes. do trabalho de david lynch,
de que acabei de ler agora Espaço para sonhar, que é a sua biografia, 
o que foi bastante inspirador. e por aí fora… enfim, são imensas camadas 
de referências. imagino as minhas referências como aquela sobremesa 
indiana, a bebinca. Gostamos de uma coisa durante uma determinada época
e depois aparecem outras e vou somando.

LS: por falar nisso, gostas de comer, cozinhas?

af: Sim, gosto, sobretudo de peixe e vegetais. descobri o prazer da comida
muito tarde, por volta dos trinta e muitos. Se cozinho? Boa pergunta! comecei
a cozinhar mais ou menos há cinco anos. é um excelente instrumento de 
sedução, cozinhava para impressionar a namorada. agora cozinho para mim.
mas tenho muito, muito que aprender.

o que me atrai maiS São oS proceSSoS criativoS

EF: para terminar, que relação tens com os museus, como visitante? que tipo
de museus frequentas mais? o que procuras neles? 

AF: vejo de tudo, mas gosto mais dos museus de ciência, e dos de arte moderna
e contemporânea. procuro sempre algo que possa contribuir para o meu trabalho.
Às vezes fico tão focado numa obra ou num detalhe que esqueço todo o que
vi anteriormente.

EF: como definirias património? 

AF: é o nosso alicerce coletivo e individual.
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LS: atrai-te a cultura dos outros? 

AF: o que me atrai mais sãos os processos criativos, o caminho percorrido até
à obra final, seja ela um filme, uma pintura, uma música ou um prato de comida.

LS: tudo é cultura?

AF: claro que sim.

LS: que dimensões te despertam mais curiosidade? 

AF: a necessidade que todos temos de ser criativos e de como vamos materializar
essa necessidade. Gosto de saber como as coisas funcionam, como é que elas
nascem. muitas vezes, não gostando das coisas, interessa-me saber todo 
o processo, o seu caminho. a viagem.
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